

EL PROGRESO

DIARIO REPUBLICANO PROGRESISTA

Redacción y Administración: Montero, 51.

Teléfono 43.—Apartado de Correos 126.

Toda la correspondencia al Director.

AÑO II.—NÚM. 212

Madrid, Martes 31 de Mayo de 1898.

SIN IDEALES

La restauración ha sido en la historia de España un hecho sin objeto. Redujo a un cambio de Instituciones y de política, aparentemente basado en necesidades de carácter nacional, pero en realidad limitado a satisfacer las ambiciones y los egoísmos de las clases conservadoras.

Prometió al país felicidad y bienestar; aseguró que, cuando menos, gozaría de paz y de tranquilidad, a cuya sombra habrían de desarrollarse la riqueza y realizarse el progreso pacífico de las masas y de las costumbres.

No bastándole engañar la credulidad pública con promesas, procuró atravesar el concurso de los demócratas, explotando sus debilidades y despertando sus ambiciones y sus apetitos de poder y de medro.

Así pensó dar un tinte democrático a la obra de Sagunto. Así imaginó tener de su parte a la opinión mientras se le presentaba ocasión de anularla y despreciarla.

Consolidada la monarquía, resellados los demócratas, consumados en todas sus partes los proyectos de envilecimiento y de prostitución de los organismos establecidos por la revolución de Septiembre, la restauración se creyó dispensada de todo lo que no tuviese por mira su propio engrandecimiento, en la forma y medida que juzgaba compatibles con su origen hereditario.

Ningún ideal de carácter nacional y patriótico acaeció la monarquía desde su restauración, como no se tenga por tal el haber multiplicado los conventos y llenado a España de frailes y entregado la conciencia del pueblo a merced del jesuitismo y de la reacción clerical.

Sin política internacional, si alguna vez pensó en alianzas procuró realizarlas calzándose el caso prusiano y paseándolo por la capital de la Francia republicana, como un insulto hecho a los vencidos de Sedan. Fuera de eso, ni aspiraciones en Marruecos, ni intentos de organización militar y naval, ni pensamientos de grandeza, ni sueños de regeneración.

Sin política comercial, se dejó conducir al acaso; sufrió tremendo golpe con la reforma arancelaria de Francia, que dificultó nuestra exportación; dejó que emigrase nuestro oro y que nuestra nación fuese poco a poco convirtiéndose en nación monometalista plata, sin pensar que con esto habría de venir, como ha venido ya, el exodo de la plata después de un aumento extraordinario de la circulación fiduciaria.

Sin política colonial, ni supo ni quiso resolver el problema antillano después de la paz del Zanjón, y alimentó la absurda esperanza de mantener el *status quo* en Cuba, Puerto Rico y Filipinas, como si las provincias de Ultramar hubiesen de vivir eternamente siendo feudo de los negreros o escenario apropiado para realizar sus robos hambrienta turba de funcionarios públicos que habría al día y al cabo de traer esta guerra civil, en la que el pueblo español ha perdido torrentes de generosa sangre y consumido su empobrecida hacienda.

Sin política financiera y sin plan económico, ha ido entregando una a una las rentas públicas a la codicia de empresas industriales y comprometiendo los restos del patrimonio nacional al pago de onerosas empréstitas y ruinosas operaciones, y lejos de fortalecer el crédito de la nación y de normalizar la administración y de reorganizar los servicios públicos, ha conculcado por convertir el estado de déficit de los presupuestos en situación permanente de la averiada Hacienda.

No podrá, no, la Historia consignar ningún hecho de la restauración beneficioso para la patria, ni favorable al desarrollo del bienestar público. El único que pudo alegar durante algún tiempo, el beneficio de la paz material, debido más que a otra cosa al cansancio del país después de un período de cruentas y costosas guerras civiles, no ha sabido utilizarlo, como tampoco ha sabido utilizar los recursos que la nación ha dado sin regatear en hacer de España, cuando menos, una nación respetada y considerada.

Por el contrario, ahí están la vergüenza de Melilla; las humillaciones ante los Estados Unidos; la exigüidad de nuestros gastos de combate; el derroche del dinero en gastos que no han sido reproductivos; los campos despoblados e incultos; la usura arrojada a los agricultores y arrebatañoles los bienes de que el Pisco no se había apoderado todavía en pago de onerosos tributos.

Aquí está el pueblo hambriento; el agio declarado encareciendo los medios de subsistencia; la Denda gravitando su enorme peso sobre el país; las clases pasivas absorbiendo una buena parte de los ingresos para que vivan holgadamente muchos, mientras el misero contribuyente agota sus fuerzas en el trabajo, cuyo producto va a parar a manos de los holgazanes que no trabajan o de los prestamistas que no necesitan trabajar para enriquecerse, tanto más fácilmente cuanto mayores son los apuros de la nación.

Aquí está todo eso y además el rebajamiento de los caracteres, el envilecimiento de las costumbres, la prostitución del sistema parlamentario, y, en fin, toda esa serie de desdichas propias de un pueblo regido por un sistema falso completamente de grandes ideales, a cuyo calor hubiera podido fundirse el hielo que paraliza las fuerzas del país y le convierte en uno de esos pueblos que parecen condenados a irremediable y vergonzosa muerte.

ACTUALIDAD

EN LA FRONTERA



—Pasó.—Lo impide la ley.
—Soy la plata.—Atrás, tuante.

—Yo soy el oro del rey Carlos III.
—Adelante!

UN ARTÍCULO DE CASTELAR

En el núm. 6, correspondiente al 22 de este mes, de *La Petite Revue Internationale*, número de *La Petite Revue Internationale*, publica el ilustre Sr. Castelar un hermoso artículo bajo el epígrafe de *Revista Política*, que vamos a extractar.

La autoridad del eminente tribuno, que representa hoy una solución para el porvenir de la patria, presta excepcional importancia a este trabajo, cuyos juicios y apreciaciones coincidirán con los de la mayoría de los españoles, y en el cual se denuncian hechos muy graves, desconocidos para la generalidad.

«Después de haber seguido—escribe el señor Castelar—los preliminares de una guerra que creíamos fácil de evitar, hemos hablado de los primeros hechos ocurridos en ella y de su repercusión, así como de su influencia en la política interior.»

«Empezaré, pues, ocupándome de la impresión causada en la opinión pública por los desastres de Manila.»

Nadie se explica hoy todavía como pudieron los marinos yanquis sorprender a nuestra escuadra en medio de la noche, ni cómo la escuadra enemiga ha podido entrar impunemente en la bahía de Manila. Que los fuegos de las naves americanas estuviesen apagados, mientras ardían los de la entrada del puerto; que nuestra escuadra, fundada cerca de la costa, tal vez anclada, aguardase con la mayor pasividad el ataque de la flota yanqui; que no se le dispersase un solo cañonazo desde una fortaleza tan formidable y una posición tan estratégica y bien defendida como la isla del Corregidor; que lleguen noticias tan confusas sobre la conducta de nuestros soldados; que no se haya podido poner en claro durante toda una semana el estado y posición de nuestros enemigos; todas estas incomprensibles deventuras producen un malestar tan intenso y tan profundo que nadie se podrá extrañar, en presencia de circunstancias tan nefastas, de la gran excitación nerviosa que ha producido una serie de agitaciones continuas, como las que se han producido en todos los tiempos y en todos los pueblos asaltados por la fiebre de una crisis tan espantosa.

Es preciso reconocer que la exaltación meridional de España está atenuada y compensada por una profunda resignación cristiana y por una paciencia rayana en lo místico.

No somos como los italianos, que persiguieron a sus almirantes atribuyéndoles los desastres de Lissa; ni como los franceses, enemigos implacables del gran estadista Julio Ferry, a quien echaron del gobierno por una supuesta derrota en Asia; ni como los detractores encarnizados de Crispi después de los desastres de Abisinia, puesto que, tranquilos y serenos a pesar de todo, conservamos en el poder a los autores responsables de nuestras desdichas, y no osaremos pedirles cuentas estrictas de su conducta sino cuando sea coronada por el fracaso la obra de su incapacidad.

Pero si la crisis española no ofrece los caracteres agudos de la italiana después de las faltas y de los errores de Crispi, nadie puede afirmar que no estalle si llegan noticias de nuevas derrotas, ni que no tengamos nosotros, como Francia, en el momento de la terrible agonía, nuestro propio Sedan.

Debo decirlo. La corte se mezcla demasiado a los asuntos políticos y compromete, por intervenciones que no convienen a su carácter ni a su papel propio, la irresponsabilidad que no puede existir sino cuando los cortesanos permanecen ajenos a los decretos de los ministros y a las leyes de las Asambleas. En estos últimos tiempos, la corte ha comprometido la persona del Papa en la cuestión de Cuba; la corte ha demostrado preferencias por generales como Polavieja en daño de generales como Weyler; la corte nos ha proporcionado la indirecta intervención extranjera que ha inspirado las gestiones hechas por los representantes de las potencias para imponer el armisticio.

Eso no puede ser. La corte no debía, obrando de esa suerte, establecer correlación alguna entre el presente año y el 92 francés del siglo pasado. Bastaba la conversión de

nuestros billetes del Banco en asignados; bastaba la crisis que sufrían nuestras subsistencias; bastaba la escasez del pan; bastaban las cóleras absolutistas, semejantes a las cóleras vendeanas; bastaban la guerra social encendida en cien poblaciones a un tiempo, las manifestaciones tumultuarias de cada noche, las conjuras reaccionarias y las irrupciones extranjeras. No parece prudente, ni el tratar, sin la intervención de los ministros, con las potencias extranjeras, como lo han los cortesanos de María Antonieta. Las mismas causas engendran los mismos efectos...

La crisis política interior continúa, y esta crisis alcanza hoy a personas más elevadas que los ministros, y a instituciones más altas que el ministerio. Un telegrama de Viena, transmitido por la vía de Londres, sobre los proyectos que se atribuyen a la regente, ha motivado esta crítica situación. Corre, en efecto, el rumor muy insistente, y si no admitido comentado por toda la prensa de Europa, de que la reina regente se dispone a dejar el poder para que una nueva regencia se sustituya a la de ella, a fin de proveer a las necesidades públicas y resolver los problemas pendientes. Según las personas más competentes en esta materia, la reina considera imposible firmar una paz rápida y deshacerse de un pedazo del territorio español, sin correr graves riesgos por su origen y por su carácter de extranjera.

Este movimiento que se produce entre los parientes de María Cristina es idéntico al que se produjo entre los parientes de María Antonieta, y en palacio más que en la calle, la reina se llama «la Austríaca». Parece, pues, que la Austríaca entiende que si una princesa española ocupase la regencia, ésta podría más fácilmente, y con mayor seguridad para el rey niño, hacer sacrificios difíciles y peligrosos para una regente austríaca.

Y como la Constitución en vigor exige que los príncipes que pueden ser llamados a la Regencia sean designados de manera clara y precisa, la primera persona que aparece es la infanta Isabel, española meta, madrileña pura, que conserva por instinto las supersticiones, los hábitos y las costumbres nacionales a que no ha podido plegarse la reina Cristina, y que tiene, además, un numeroso partido de cortesanos. La reina cree que tal vez fuese de gran habilidad confiar a su cuñada las riendas del Gobierno, con el fin de que Alfonso XIII salvase los escollos que lo amenazan y obtuviera España la paz apetecida.

Los ministros niegan la veracidad de este rumor; pero no pueden hacer otra cosa. El rumor ha hecho camino en la nación, y como nos acercamos al desenlace, debemos desear que esta no sea una suprema catástrofe.

Emilio Castelar.

PARTIDAS MINISTERIALES

Nuestro colega *El Correo Español* denuncia el hecho siguiente:

«En la mañana de ayer tuvo lugar en la estación del Sur un hecho por demás significativo.»

A la hora de salida del tren de Zaragoza pululaban por el salón ocho o diez nombres que llamaban la atención de los allí presentes por la manera misteriosa de comunicarse unos con otros y el interés que demostraban en no aparecer que se conocían.

Uno de ellos se acercó al despacho, tomó billetes para todos y entraron en el andén, colocándose en un coche de tercera, en el que una vez instalados se pusieron sobre la ropa que llevaban unas blusas de distintas formas y colores, y cambiaron los sombreros por botas como si trataran de distraerse.

Picados de la curiosidad tratamos de averiguar lo que aquello significaba, y nos acercamos a unas mujeres que momentos antes habían descendido de alguno de ellos.

Pronto salimos de dudas, si hemos de creer a las instantáneas, eran sus maridos, que pertenecían a la banda de rife, salían a las órdenes de un inspector, cuyo nombre no pudimos oír bien, a una comisión del servicio en que se barajaban los nombres de Teruel y Andalucía.

No sabemos, ni nos importa saber, si la comisión que llevaban era o no reservada, pero de todos modos, dieron pruebas de que no son la discreción y sagacidad cualidades que adornan a nuestros policías, desde el momento que se van denunciando al público con sus actos, como lo hicieron ayer.

Cuando salimos de allí no pudimos menos

de recordar dos pueblitos y dos sucesos. La partida republicana de Novelda y la carlista de Castañou.

Opinamos, por cierto, el recuerdo del colega.

Acaso conviene al Gobierno en estas circunstancias una comedia con partidas de infelices en el campo, a quienes engañarán tal vez esos miserables sabirros para luego asesinarlos villana y cobardemente, como en Novelda.

Al recordar aquella infamia toda la sangre se nos aguarde pensando en la vergüenza.

Aconsejamos a nuestros amigos que no escuchan a personas desconocidas que les hablan de planes revolucionarios.

¿Qué más quisiera el Gobierno ahora si no una cosa, las partidas que le salvarán!

No; el llega la hora de apelar a esos procedimientos, lo hemos dicho varias veces: nosotros no evitaremos emisarios polizontes.

Nosotros no seremos nunca de los que dicen: andad.

Cuando hayamos de decir: vamos, ya estaremos a la cabeza, donde se colocan los que no merecen tiros por la espalda, ni temer a los que disparan de frente.

LOS FRAILES FILIPINOS

Copiamos del *Heraldo*:

«Hemos oído hoy en círculos muy autorizados un rumor de alguna gravedad relacionado con los órdenes religiosos de Filipinas. Algo se habló ayer del asunto en el Consejo de ministros. El rumor refiérese a resoluciones trascendentales que los frailes consideraron de urgente necesidad.»

Parece que los provinciales de los órdenes han enviado por el *Isla de Panay* un respetuoso mensaje a los altos poderes marcando bien la situación que los obliga a adoptar y mantener aquellas resoluciones.

«¿Cuáles son éstas en definitiva? El mensaje debe publicarse en la prensa de un momento a otro, y lo mejor será esperar a que el asunto pueda ser juzgado con todos los datos a la vista.»

Si los señores frailes adoptasen la resolución de abandonar, siquiera por ahora, el Archipiélago filipino, merecerían bien de la patria, porque todavía es tiempo de reparar los males que han causado.

Pero si las resoluciones a que se refieren son de algún modo perjudiciales a los intereses españoles en Filipinas, aunque sólo sea por una pasividad criminal frente a los acontecimientos que se allí se desarrollan, nosotros, en el caso del general Augusti, juzgaríamos y sentenciaríamos a los frailes como traidores a la patria.

EL PATRIOTISMO DE "ESOS"

A un tanto por ciento crecido los ricos se sientan muy patriotas. La práctica lo ha demostrado.

Cuando la suscripción garantizada por la renta de Aduanas, el patriotismo salió de madre. Llovían millones. Merecían los rendimientos. Así se puede sentir amor patrio.

Vino más tarde la suscripción nacional de lo que sea, y ¡claro! como no devolvían al doble, el patriotismo huyó por la tangente.

Ni por remedio se encuentra un patriota. Eusebio Blasco hace quedado seco de tanto gritar al bolsillo de los potentados; pero, a lo

que parece, éstos se han naturalizado en Suecia.

Que Almadén garantice otra suscripción al 10 por 100 y serán más españoles que León y Castilla. Y el tiempo apremia.

Si nuestro ministro de Hacienda no da en una cuerdía que entienda el patriotismo desinteresado de los jingoistas españoles, darán que hacer.

Por de pronto explotan ya la situación del Banco, que no es muy buena que digamos.

Con tal de hacer la falta de patriotismo de los que aman más a la libertad que a la nación, son capaces de perturbarla desde Cádiz a Irán y desde Port-Bou a la Coruña.

La patria que ofrece mayor interés es la mejor patria, así cuanto a los entre sus hijos.

Res es una teoría excelente.

Y entre tanto, el pobre que dé su sangre si quiere ser buen español.

¡Viva la patria!

NOTA DEL DÍA

EL CONFLICTO DE LA PLATA
Y a mí qué me importa! La plata... la plata... No la recuerdo.

Yo creo que la plata es algo fabuloso, un cuento de abuela, un nombre fantástico, oriental, soñado.

Pero es preciso indignarse, lo dice todo el mundo: ¡esos canallas, esos agiotistas que forman cola en el Banco, nos roban la poca plata que hay!... ¡Ah! ¡pero la hay! Pues entonces: ¡Canallas, miserables, agiotistas!

Y después de cumplir este deber sagrado, porque los periodistas hemos convenido hasta con los sastrés en que es sagrado nuestro deber, me quedo tan fresco, enteramente seguro de que la plata no ha de llegar hasta mí por muchos años que hegan con ella, por muchas leyes que dicten en las Cortes.

Pero repito que hay que indignarse, y a fuerza de buscar he dado con el motivo. Eso de la plata debe ser una cochinería de la moderna burocracia, de esa estúpida falange de sapos enriquecidos, por la que sienten el férreo Nixens si desprecian de un aristócrata y el odio de un saraquista.

Y si es cosa de ellos, que al lo es, si es obra de la nefandísima Sierra Morena del negocio, ¡qué lamentaciones ni a qué leyes!

Por toda esa cola de mulos con dinero han muerto en el mar y a flos de sangre han manchado la tierra y salpicado las olas, defendiendo el trozo rojo y guinda, que se vende ahora en la Península por los treinta cochinos cuartos de Judas.

Pues, yo que el pueblo, cuando fueran a arrancarme de mi casa para defender una cueva de ladrones a machetazos, me daría siquiera el gusto de pasarme por la cola del Banco y emplear el machete en averiguar si la cochinería del negocio tenía algo bajo el

cuarto espacio interestai,

que dijo el poeta.

Y si tenían algo, que lo dudo, echárselo a los perros, si lo querían, que puede que no.

Filist.

DE LA GUERRA

DE CUBA

Noticias oficiales.

Ayer se recibió un telegrama del general Blanco participando al ministro de la Guerra que nuestras fuerzas habían tenido algunos encuentros sin importancia con los rebeldes, y que algunos buques enemigos se hallaban a la vista de varios puertos de la isla sin realizar agresión.

Sampson en Cayo Hueso.—Schely a vista de Santiago.—Y Cervera?

Dicen de New York que en el departamento de Marina de Washington se han recibido noticias de la llegada a Cayo Hueso de la escuadra de Sampson.

Allí se preparaba para ir a atacar a la Habana, creyéndose que escoltará a la primera expedición militar de diciembre.

Los buques de Schely siguen bloqueando a Santiago de Cuba.

Otros despachos dicen que este comodoro ha telegrafado a su Gobierno diciendo que Cervera está dentro de aquel puerto; pero no dice por conducto de quién ha tenido la noticia.

Cervera, por lo visto, va siendo la obsesión de los yanquis.

Un enemigo menos.

Dicen de Londres que durante la madrugada de ayer se recibieron allí noticias, que publicaron las agencias, dando cuenta del cheque del crucero de guerra norteamericano *Columbia* con el vapor inglés *Froscolia*.

Este último se fué a pique, salvándose la tripulación.

Iba con rumbo a Burdeos, con cargamento de trigo.

El *Columbia* lleva un gran agujero en la banda de estribor, y su grave avería no podrá estar reparada lo menos en dos meses.

Se le ha enviado al dique.

La colisión ocurrió cerca de Fire-Island al anochecer.

El *Columbia* es un crucero escazado de 7.475 toneladas, 95 metros de eslora y 17 de manga.

Su velocidad oficial es de 23 millas.

El espesor de la cubierta protectora es de 10 centímetros.

La prensa alemana.

Telegrafian de Berlín diciendo que la prensa de aquella capital sigue haciendo estudios comparativos entre los elementos guerreros de los Estados Unidos y de España, admirándose algunos periódicos de que con tales diferencias se haya aceptado y se sostenga la guerra.

Es natural, dicen, que hasta ahora no se hayan obtenido resultados, porque los yanquis no han podido desarrollar y emplear todos los recursos que tienen, y por eso los bloqueos son ilusorios y los buques entran y salen como por su casa en los puertos bloqueados.

Esto, añaden, no puede continuar así, porque los norteamericanos tienen la obligación ante la Europa entera de hacer efectivos los bloqueos o abandonarlos.

Algunos periódicos, continuando en el propósito que ya he señalado de discutir en lo posible al Gobierno y a la nación norteamericana, dicen que la responsabilidad de la guerra no puede echársela más que al célebre sindicato azucarero, secundado por una parte de la prensa.

Declaraciones del coronel Cortijo.—Atrocidades de los yanquis.

Un periodista ha celebrado en la Habana una entrevista con el coronel Sr. Cortijo, que, como saben nuestros lectores, fué hecho prisionero por los yanquis.

El Sr. Cortijo hizo un interesante relato de las penurias que ha sufrido durante su cautiverio en la fortaleza de Mac-Person.

Como alojamiento diéronle una jaula de hierro, estrecha e insalubre, más propia para encerrar fieras que para servir de vivienda a criaturas humanas.

No sólo prohibieron los yanquis que los prisioneros telegrafasen a sus familias, sino que, además, les negaron el consuelo de entregarles las cartas que para ellos se recibieron, las cuales fueron devueltas a Nueva York.

Un periódico de Cayo Hueso, sin duda con el propósito de perjudicarlo, dijo que el coronel Cortijo era cuñado del general Weyler, y esto contribuyó a que le tratasen mal.

Las camas facilitadas a los prisioneros estaban infestadas de chinches, y el rancho que constituía el alimento era malo.

Por consecuencia de estos malos tratamientos la mayoría de los prisioneros enfermó.

Se les despojó de cuanto llevaban, además de apoderarse de 7.000 pesos que conducía un oficial para pagar sueldos del batallón a que pertenecía.

Por dos veces, expresándose en francés y

NOTICIAS

Las clases pasivas de Cuba residentes en la Península cobran sus haberes con gran retraso.

Las obras de la línea férrea de Carrilá y Pontevedra adelantan rápidamente.

Una de las obras de Carrilá y Pontevedra adelantan rápidamente.

Una de las obras de Carrilá y Pontevedra adelantan rápidamente.

Una de las obras de Carrilá y Pontevedra adelantan rápidamente.

Una de las obras de Carrilá y Pontevedra adelantan rápidamente.

Una de las obras de Carrilá y Pontevedra adelantan rápidamente.

Una de las obras de Carrilá y Pontevedra adelantan rápidamente.

Una de las obras de Carrilá y Pontevedra adelantan rápidamente.

Una de las obras de Carrilá y Pontevedra adelantan rápidamente.

Una de las obras de Carrilá y Pontevedra adelantan rápidamente.

Una de las obras de Carrilá y Pontevedra adelantan rápidamente.

Una de las obras de Carrilá y Pontevedra adelantan rápidamente.

Una de las obras de Carrilá y Pontevedra adelantan rápidamente.

Una de las obras de Carrilá y Pontevedra adelantan rápidamente.

Una de las obras de Carrilá y Pontevedra adelantan rápidamente.

Una de las obras de Carrilá y Pontevedra adelantan rápidamente.

Una de las obras de Carrilá y Pontevedra adelantan rápidamente.

Una de las obras de Carrilá y Pontevedra adelantan rápidamente.

Una de las obras de Carrilá y Pontevedra adelantan rápidamente.

Una de las obras de Carrilá y Pontevedra adelantan rápidamente.

Una de las obras de Carrilá y Pontevedra adelantan rápidamente.

Una de las obras de Carrilá y Pontevedra adelantan rápidamente.

Una de las obras de Carrilá y Pontevedra adelantan rápidamente.

Una de las obras de Carrilá y Pontevedra adelantan rápidamente.

Una de las obras de Carrilá y Pontevedra adelantan rápidamente.

Una de las obras de Carrilá y Pontevedra adelantan rápidamente.

Una de las obras de Carrilá y Pontevedra adelantan rápidamente.

Una de las obras de Carrilá y Pontevedra adelantan rápidamente.

Una de las obras de Carrilá y Pontevedra adelantan rápidamente.

Una de las obras de Carrilá y Pontevedra adelantan rápidamente.

Una de las obras de Carrilá y Pontevedra adelantan rápidamente.

Una de las obras de Carrilá y Pontevedra adelantan rápidamente.

Una de las obras de Carrilá y Pontevedra adelantan rápidamente.

Una de las obras de Carrilá y Pontevedra adelantan rápidamente.

Una de las obras de Carrilá y Pontevedra adelantan rápidamente.

Una de las obras de Carrilá y Pontevedra adelantan rápidamente.

Una de las obras de Carrilá y Pontevedra adelantan rápidamente.

Una de las obras de Carrilá y Pontevedra adelantan rápidamente.

Una de las obras de Carrilá y Pontevedra adelantan rápidamente.

Las campanas olvidando el trágico y reciente fin de su marido.

Es esperado en Valencia el conocido hombre de negocios D. Miguel Tomabals Durán.

Se asegura que el Sr. Tornabals suena con elementos valiosos para realizar el proyecto.

De San Martín de Provensals (Barcelona) participan que, en virtud de las críticas circunstancias por que atraviesa el país.

A ser ello cierto, bien merecen un aplauso los citados fabricantes, y su generosa conducta puede servir de luminoso espejo a muchos otros que nunca se han preocupado poco ni mucho de la triste condición de los obreros.

El conocido y acreditado peluero D. Luis Crespo ha trasladado su gabinete a la calle de la Montaña, núm. 33, piso segundo.

El Ayuntamiento de Daxos ha acordado contribuir a la suscripción nacional con 2.000 pesetas, y los concejales, de su bolsillo particular, con 700.

Además se está organizando un partido de pelota, que se jugará en el frontón de aquella localidad, a beneficio de la suscripción.

Curiosa actualidad publica el Madrid Cómic de esta semana, pues da a conocer la hermosa estatua que ha de erigirse a la memoria de D. Antonio Cánovas del Castillo.

Intencionadas y graciosas son también las caricaturas que contiene dicho número, particularmente la titulada «Las amazonas de Mac-Kinley».

En su parte literaria, esmarada, con poesías de Vital Aza, un monólogo de Sinesio Delgado, titulado «Santiago y Clara Española», «Fleques», de Clarín, artículos de Taboada, Lorenzo, Carretero, Ruiz de Velasco, Unamuno, y una preciosa postal del poeta José Abad, titulada «De la patria».

El puerto de Alicante se halla estos días muy animado a consecuencia del embarque de vinos, en cuya operación se emplean numerosos operarios y carros de transporte.

En un establecimiento de bebidas de la calle Pañuelo, Jerez, promovieron ayer una cuestión el dueño y un parroquiano, resultando el primero con una herida en la espalda que le causó su contorción valiéndose de un cuchillo de grandes dimensiones.

Créese que en la segunda quincena del mes próximo se inaugurará la nueva estación del ferrocarril de Santander a Bilbao, y el servicio será directo, ganando una hora de ventaja en los trenes expresos que ha de establecer la empresa.

Por no reunirse número suficiente de jurados se ha suspendido la vista de la causa seguida contra el Sr. Bolaños, que se hallaba señalada para ayer.

En Mula (Murcia) se promovió ayer un motín que tuvo por causa la carestía de las subsistencias, y especialmente el pan.

Las autoridades y mayores contribuyentes conjuraron el conflicto, prometiendo fabricar el pan barato por su cuenta.

Hace pocos días, el campanero de la ermita de San Grau (Gerona), mientras se hallaba tocando las campanas para «alejar la tempestad», murió abrazado por un rayo que cayó en la ermita.

Ahora, como si el ejemplo no sirviera para nada, ha ocurrido la repetición del desgraciado suceso en la misma ermita, siendo la víctima la esposa del campanero fallecido hace unos días, la cual, durante una tempestad que desató el viernes, se puso también a voltear.

límite de las provincias de Navarra y Logroño, y concediendo una prórroga a la Sociedad de ferrocarriles del Bajo Llobregat para la terminación de sus líneas, y varios de carreteras.

Puesta a discusión el acta de Santa Cruz de la Palma, defendió el Sr. Castellano su voto particular, que fué desechado.

Continuó luego el debate sobre el presupuesto de Fomento.

El Sr. Rodríguez Armas combatió el capítulo primero.

El Sr. Labra pronunció después un extenso y notabilísimo discurso pidiendo la reforma del capítulo referente a Instrucción pública.

Contestaronle los Sres. Nieto, de la comisión, y ministro de Fomento.

Defendió luego el Sr. Cárdenas una enmienda suya, y suspendióse la discusión para hoy.

Provisión de cargos.

Acordado el nombramiento del actual director de lo Contencioso, Sr. García Prieto, para la subsecretaría de Ultramar, será firmado por el regente el viernes próximo.

La vacante que dejó el duque de Almodóvar de vicepresidente de la Junta de aranceles, la ocupará D. Angel Urzayz, y la que éste deje de vocal de la misma Junta, don Enrique García Alonso.

Comunicaciones de Filipinas.

El gobernador general de Filipinas, en cablegrama transmitido por Bulacán, dió cuenta al ministro de la Guerra de que una casa naviera de Manila le ha hecho proposiciones comprometiendo a establecer un servicio frecuente de comunicaciones entre Manila y Hong-Kong mediante una prima de 50.000 pesos.

El ministro de la Guerra ha contestado autorizando al general Augusti para aceptar el ofrecimiento si le cree conveniente.

Para Barcelona.

Entre los decretos que hoy pondrá a la firma el Sr. Capdepon, figuran la modificación electoral de Barcelona y una disposición equiparando a dicha capital con Madrid en el referente al Ayuntamiento y Diputación.

Es seguro que en breve será nombrado alcalde de Barcelona el Sr. Comas y Masferrer, diputado a Cortes.

Nuevo empréstito.

Parece que el Sr. León y Castillo lleva a París las instrucciones para realizar en Francia un empréstito destinado a las necesidades de la guerra.

Será la operación de 250 millones de pesetas, con la garantía de la renta de tabacos.

Lo de Maura.

Supusimos que a la cuestión suscitada por la actitud del Sr. Maura se le darían largas, y no otra cosa resulta.

La reunión de la mayoría de la comisión de actas, anunciada para ayer, no se celebró. Ni se sabe todavía cuándo y cómo se resolverá el conflicto, cuyo arreglo teme acometer el Sr. Sagasta por los peligros que para la cohesión y disciplina de la mayoría parlamentaria ofrece.

La plata.

El proyecto de prohibición para exportar plata, presentado ayer al Congreso, será probablemente discutido en la sesión de hoy.

Para combatirle tiene pedida la palabra el Sr. Salvador.

Se dijo ayer que la minoría silvelista se opondría a la aprobación del proyecto, pero esta versión fué negada por el Sr. Villaverde.

Conferencia.

Larga fué la celebrada ayer tarde por el ministro de Marina con su antecesor señor Bermejo, quien dió pormenores de varios asuntos sometidos actualmente a estudio, y pidió licencia, que se le concedió, para trasladarse por corta temporada a una población cercana.

Los carbonos.

Ante la comisión de presupuestos del Congreso, y al tratarse del proyecto de ley reduciendo los derechos arancelarios de introducción de carbonos, informaron ayer los Sres. Fernández Villaverde y Rodríguez San Pedro, defendiendo la fórmula de reducir el derecho de 3,50 pesetas por tonelada a 1,50, en vez de una peseta que proponía el ministro de Hacienda, mientras duren las actuales circunstancias de guerra ó desciendan los cambios sobre Francia por bajo del 35 por 100.

De no aceptar dicha fórmula, la comisión y los diputados conservadores de la misma presentarán voto particular, según anunciaron.

El comercio de frutas.

En la reunión celebrada ayer tarde por los representantes de las provincias levantinas para gestionar el establecimiento de un tren expreso entre Barcelona y Madrid por Valencia, tratóse también del impuesto sobre la exportación de materias alimenticias, nombrando una comisión o impuesta de los señores Gasset (D. F.), Pulido, Aznar y Gutiérrez. Más para que pidiese a la de presupuestos una aclaración acerca de si en el impuesto se incluyen las frutas y hortalizas, de que tan importante comercio se hace en las regiones allí representadas.

La respuesta fué afirmativa. Los comisionados expusieron los enormes perjuicios que causará a la región de Levante tal sentido del impuesto, porque viene a aumentar hasta 4 90 por tonelada los tributos que pesan en concepto de exportación sobre dichos artículos.

La Comisión de Presupuestos, ante estas consideraciones, manifestó que deliberaría de nuevo.

Si no fueran atendidas, se presentará una enmienda, que dará ocasión a que el presupuesto de ingresos tropiece con serias dificultades.

Otra reunión.

La Comisión designada para dictaminar en el proyecto de ley sobre creación de comunidades y sindicatos de policía rural, reunida ayer en el Congreso, nombró presidente al conde de Via Manuel, y secretario a D. Fernando Gasset, autor del proyecto.

La industria papelera.

Una comisión de fabricantes de papel, acompañada de diputados de Vizcaya, Guipúzcoa y Zaragoza visitó ayer al Sr. Sagasta y a los ministros de Hacienda y de Fomento, con objeto de pedir protección para dicha industria.

Después estuvo la expresada comisión en el Congreso, cambiando impresiones con los diputados que se interesan para que sea ley la proposición del Sr. Montilla reduciendo los derechos arancelarios sobre la importación de papel de imprimir.

Se confía en obtener una fórmula de arreglo entre los encontrados intereses de fabricantes y consumidores.

Después de una reunión celebrada en la Casa de la Villa, conferenciaron ayer con el ministro de Fomento los diputados por Madrid, acompañados por el alcalde, para tratar de la presentación de una enmienda al presupuesto de dicho departamento, por la que se concedía al Ayuntamiento de Madrid dos millones de pesetas.

Después de algunas observaciones del señor Gamazo, se convino en desistir de la enmienda, y se acordó en cambio que el Ayuntamiento formule un plan general de obras que proporcione trabajo a los jornaleros y resulten por muchos conceptos beneficiosas para el Estado, cuyo plan lo incluirá el ministro de Fomento en un proyecto de ley especial.

Entre dichas obras figura la construcción de un camino de circunvalación y una amplia avenida desde la estación del Norte a la entrada de la calle Mayor, cortando la cuesta del paseo de San Vicente.

LOS TONTOS

TIMO DE SETENTA DUROS

En las postrimerías del siglo XIX, cuando tenemos luz é éctrica, estetas y ministros de Estado con botines (aunque se enfada Eusebio Blasco), hay quien se deja estar por el procedimiento de la buena ventura y demás imbecilidades propias de las mocedades del conde de Chaste, de Villamejor y de Canga Argüelles.

María García Fernández, que tiene un hermano en Cuba y tenía setenta duros hasta antes ayer por la tarde, ha sido víctima de un burdo timo por el sistema antes mencionado.

Una amiga suya, con quien habló en la plaza de la Cabada acerca de la guerra, lamentándose de tener a su hermano en Cuba, cuya suerte ignoraba, le propuso que fuese a ver a unas adivinatoras conocidas suyas, las cuales seguramente le dirían dónde se hallaba su hermano y hasta lo que haría en el momento de la consulta, y no sabemos si la promesa llegaría al extremo de ofrecerse una conferencia é éctrica.

María García, que fué de acuerdo con la amiga, y juntas fueron a la casa del Espino, número 5, donde se hallaba el Centro de adivinación.

Allí se encontraron con dos gitanas, que al parecer se llamaban Mari y Pilar, las cuales empezaron a hacer gestos raros para adivinar dónde se hallaba el hermano de la inocente María García.

De aquellos espavientos resultó que el soldado de Cuba no parecía; pero en cambio le amenazaba una gran desgracia que se podría evitar si su hermana entregaba a las sacerdotisas del timo la cantidad de setenta duros.

—Bueno—parece ser que dijo toda acojonada la mujer—; mañana traeré ese dinero.

—Mañana se á tarde; tiene que ser hoy mismo, y en seguida, porque el espíritu dice que la desgracia va a ocurrir de un momento a otro... y entretanto le cobraron dos reales por la consulta.

La vergüenza mujer echó a correr a su casa y cogiendo la cantidad que le habían pedido, volvió inmediatamente, haciendo entrega de ella a las sacerdotisas gitanas.

—Está bien—le contestaron—; se comunicará que se suspenda la desgracia; y vuelva usted mañana para saber el resultado.

Marchóse María García segura de que por el cable confederarían con el espíritu, con objeto de que se evitara la desgracia, y al día siguiente volvió a saber el resultado.

Y, en efecto... el Centro consultivo había desaparecido, acaso porque se había interrumpido el cable...

Entonces comprendió que había sido víctima de un timo, y se fué a la delegación de vigilancia del distrito de la Inclusa contando lo que le había ocurrido.

El delegado Sr. Robles comenzó a practicar las gestiones oportunas, que dieron por resultado la detención de las siguientes personas: Asunción Heredia, María Dolores Borja, Domingo Fernández Cortés, Rodrigo Losada y Bautista, Enrique Losada y Bautista, Laura Losada y Bautista, Purificación Malla y Bautista, Ramona Montoya Heredia, Antonia Bautista Montoya, José Losada Malla, José Montoya Losada, Miguel Bermúdez Vallejo, Margarita de Mozos Jiménez, Dolores Montoya Jiménez y José Díaz Vicente.

Todos estos sujetos, gitanos de origen, pertenecen a una familia.

Todos ellos fueron puestos a disposición del juez de guardia.

La timada no ha reconocido aún a las doce mujeres a quienes dió los setenta duros.

EL DÍA POLÍTICO

LAS CORTES

SENADO.—El general Primo de Rivera pidió que se lleve a la Cámara el acta de su misión de los rebeldes filipinos, que se sometieron—dijo—sin promesa de concesiones políticas.

El Sr. Sánchez de Toca expresó que antes de desarrollar su interpelación sobre el Libro rojo deseaba saber si el Gobierno consideraba oportuno que se tratara del asunto, y como el ministro de Estado y el Sr. Gullón opinaron que no, desistió de hacerlo.

En el orden del día fueron aprobados los dictámenes incluyendo en el plan general de carreteras varias de tercer orden en la provincia de Huesca; otras de Rubián a Palas de Rey; de San Vicente de la Barquera a la de Teceño, Piedras Luengas y Fuenmayor; de Rovallines a la de Teceño, y otras.

También se aprobaron los relativos a la reconstrucción del puente de Bea, en el río Ulloa (Pontevedra), y definitivamente la ley concediendo al Ayuntamiento de Avilés la propiedad del exconvento é iglesia de San Francisco.

Y después de algunas peticiones sin gran interés, se levantó la sesión.

CONGRESO.—Comenzó la sesión con la lectura, por el ministro de Hacienda, del proyecto de ley prohibiendo la exportación de la plata en pasta y moneda.

Después apoyaron los Sres. Semprun, Viesca, marqués de Ibarra, Oria de Rueda, Esteban y Lachambre varias proposiciones de ley de interés local, y el Sr. Loygorri, quejándose de que en el presupuesto de Fomento no figure ningún crédito para los gastos de la próxima Exposición de París, pidió al ministro que se supla ese olvido.

Entróse en el orden del día, aprobándose los dictámenes de la Comisión de actas é incompatibilidades, admitiendo el ejercicio del cargo de diputado a los señores marqués de la Vega de Armijo y D. Angel Galarza y Vidal; y otros relativos a suplicatorios para continuar el procedimiento seguido contra D. Antonio de Moral López, procesar a don José Sans Sevilla; restableciendo, en lo relativo a la ley para jubilaciones, el artículo 18 de la ley de Agosto de 1866, y concediendo ferrocarriles de Valmaseda a Zorrazo; de Martos a Granada; de Castejón a Soria y al

Aun raya y brilla la dichosa imagen del rubio cielo al asomar el alba; me enardezco por ella suspirando, mientras duermas a placer la especie humana. Que yaza y goce, mientras este amante con plácidos recuerdos se regala; mis potencias, mi ser, todo lo dejo, con la que abrigue yo dulces esperanzas. Hay quien niega el amor de lo pasado, mas su sangre un amante fiel derrama con fiero arrojo... ven, preciosa imagen, ven y renueva mis ardientes ansias, deja que florez y gima, pues mi suerte para volar me niega firmes alas.

«Mi bien deslucos el alba y los pimpollos; traé imela, ¡oh, guarte!, traémela de nuevo; esta va de mi dolor, cese tu ausencia, y respira por fin mi amante pecho; abrázate a la noche estrechamente, y junte rostro a rostro y cuello a cuello. ¡Habrá quien diga que el amor es dulce! ¡Ay, que tiene el amor días acidos!»

Aquí suspendió la sultana su relato por ser ya de día, y a la noche siguiente continuó de este modo:

NOCHE CDXXIII

—Al acabar Hassan de decir esto vió allá a lo lejos por el desierto grandísima polvareda; se baja y oculta arrebataadamente, conceptuando desde luego que serían las moradoras del castillo.

Llegan con efecto las siete señoritas hermanas con multitud de soldadesca, que se desparan al instante por todo el recinto.

Orllan su tren guerrero, y la menor, siempre seguida por ella, va en su busca en seguida que llega, y no lo halla en su aposento; registra por todas partes, y lo halla por fin en otra estancia; está flaco, endeble, pálido y ojoso, pues yacía sin comer, beber, ni dormir, embobado todo en amor y en anhelos tras su amada del alma.

Su amiga, al verle tan demudado, se desazona y le pregunta cuál es su dolencia.

—Manifiéstamelo, hermano mío—añadió—, pues aquí está mi vida pronta en tu auxilio.

Hassan llora amargamente, y le contesta así:

«No me atosigues, pues patente miras el vil estrago de mi doliente cuerpo, por dentro y fuera más y más roído por la hiel de horrosos pensamientos.»

Asombro mortal causan a su amiga aquellos desengaños, y le dice:

—Ay, amigo mío! ¿Qué género de infortunio así te aqueja, que prorrumpes en tales versos y estás ahí derramando tantas lágrimas? Por el pan que hemos comido juntos, ponme de manifiesto tu situación, y nada me encubras; dime lo que te ha pasado en mi ausencia, pues me desazona en el alma el estado en que te veo.

—Estoy temiendo, hermanita mía—le contesta—que no me has de acompañar en mis anhelos, y que voy a morir desesperado.

—Por Dios santo, hermano mío, que no te desampare aunque me cueste la vida.

Entonces le refiere Hassan cómo abrió la puerta, con todo cuanto había presenciado, y cuánto le estaba atormentando su pasión a la dama, y que hace diez días que no come, ni bebe, ni duerme, redoblando tan desesperadamente sus ayes y lamentos, que se conduce en extremo y llora también su amiga, diciéndole:

—Serénate, amigo mío, pues he de terciar contigo a todo trance é idear medios para que logres su posesión, por más que aventure mi vida en el intento.

Enubre, sin embargo, este misterio a mis hermanas, sin lo cual éstamos perdidos entrambos, y si te preguntan si abriste la puerta, diles que no; pero que te ha trastornado tanto la soledad en este alcázar, que se te hacía insufrible en nuestra ausencia.

—Precioso es tu consejo—le contesta Hassan—y lo seguiré al pie de la letra.

Se consuela un poco; no abre ya, por respeto a las damas, aquella puerta en su presencia, y gallardea luego como antes.

Adviértelo su amiga, y le va trayendo de comer y beber; corre luego a las hermanas y les dice que ha estado diez días sin tomar ningún género de alimento, y añade toda llorosa que por eso se halla tan demudado.

Le preguntan qué clase de enfermedad es

—Pregunté al mago por este alcázar, y me contestó:

—No me hables de él, pues lo habitan Iblis y diablos.

Las damas se encorcelizan y prorrumpen: —¿Conque nos hace aquel perro unas Iblis y unos diablos? ¡Vive Dios que ha de vivir desastrosamente!

—¿Cómo lo has de afianzar para matarlo?—pregunta Hassan a la menor.

—Para en un jardín—le contestó—, que se llama Musid; y allí ha de morir a impulso mío.

—Vive Dios, que cuanto refiere Hassan de ese perro es muy positivo! mas oúntale nuestra historia para que se entere de todo.

—Hay una cumbre de las nubes con un castillo, edificado por un espíritu, cual no se ha ideado jamás, y desde su fallecimiento permanece desierto. Cercanle frutas y murmurarle arroyos cuyas corrientes son más dulces que la miel y más frescas que la nieve, y jamás las bebió doliente que se sanase al punto. Entrado nuestro padre, al momento nos envió así con sus tropas, surtiéndonos de todo lo indispensable para vivir. Nuestras cinco hermanas están todavía cazando por este valle florido por donde retozan a rebato las gacelas y otros animales monteses; y ahora es nuestra tanda el cocinar por ellas. Siempre hemos estado rogando a Dios que nos desparase algún hombre que nos proporcionase compañía; alabado sea el Señor, que por fin nos ha favorecido con tu presencia.

La menor, que es la que más le agasaja, le conduce a una estancia donde le muestra todo género de telas y alfombras.

Llegan a poco rato las cazadoras, y se alborazan al noticiarlas la llegada de Hassan; acuden, le saludan, y celebran con mil albricias su salvamento.

—Sabe, hermano mío—comenzó la menor—, que somos hijas de un rey poderoso de los genios que tiene un sinnúmero de esclavos y voladores espíritus por sirvientes, siendo sus dos hermanos mayores hechiceros. Tuvo hasta siete hijas de una sola mujer; mas por celos, altanería y torpeza, no las quiso entregar a ningún hombre. Un día convocó a sus visires y amigos y les preguntó si habían algún sitio donde no acudiesen hombres ni genios, y contestaron:

—Vive placentera, amorosa y regaladamente, va con ellas a caza, y todas se complacen y alegran con su compañía.

Cuenta la hermana menor a las otras la historia del mago que las trata de diablos, y todas juran acabar con él.

Al llegar aquí suspendió Scheherazada su narración por ser ya de día, y a la noche siguiente continuó de esta manera:

NOCHE CDXXII

—Al año siguiente, el mago inicuo Bahram vuelve con otro mozo ahorrado, lindo como el mismo sol, y pasa por la cercanía del castillo.

Hallábase Hassan junto a un arroyo a la sombra de varios árboles; palpítale el corazón, palidece, encaminase a sus ninfas, y les dice:

—¿Vamos, hermana del alma, a examinar a ese malvado, que está ahí con otro musulmán preso, y a quien está atormentando?

Venganza de muerte ha de ser la mía; voy a matarle y a recrear mi corazón y el de ese manco en su exterminio, antes que le encumbre con un roc sobre una cima y luego le desampare. Voy a él volando, y he de concluir mi hazaña, devolviéndolo al desventurado mozo patria, parentela y amigos; a vosotros dedico un hecho tan digno, para que Dios también os lo premie.

—Somos de Dios y tuyas, hermano Hassan—dicenle las damas.

Se tapan con sus velos, se visten de cazadoras, se cifien las armas, trenan a Hassan un caballo con una armadura completa y grande alfanje, y marcha en busca del mago.

Al acercársele, están viendo cómo ha muerto ya y desollado un camello, y al manco acojonado, a quien dice:

—Métete en esa piel.

Hassan se le acerca a hurtadillas, y le grita con voz atronadora:

EL PROGRESO
DIARIO REPUBLICANO PROGRESISTA

Table with columns: PRECIOS DE SUSCRIPCION, Ptas., Cts. Rows include Madrid, Provincias, etc.

ADMINISTRADOR
DON JOSÉ DE PALMA
OFICINAS
51—MONTERA—51
TELÉFONO 43. APARTADO 126

PUBLICACIONES
Hemos recibido el núm. 263 de la interesante revista financiera La Estafeta...

Mercedo de metales.—La semana en la Bolsa.—Bolsas nacionales y extranjeras.—Situación de los principales Bancos y Sociedades de Europa...

CRONICA DE SUCESOS

Intento de suicidio.—Amparo Sáinz y Dorán, muy agradecida muchacha de veinte años de edad, atestó ayer contra su vida en su domicilio...

CIELO Y TIERRA

LA TEMPERATURA
A las siete de la mañana 8 grados.
A las doce del día 17.
A las cuatro de la tarde 14.

BOLSA

COTIZACION COMPARADA

Table with columns: FONDOS PÚBLICOS, ÚLTIMO PRECIO, ALZA, BAJA. Rows include 4 por 100 interior, 1.ª serie E., etc.

BOLSA DE PARIS
(TELEGRAMA DE LA AGENCIA FABRA)
Día 30.—Hoy no hay Bolsa en esta plaza por ser día festivo el segundo día de pascua de Pentecostés.

Nuestras artistas en el extranjero.

El Seolce, de Milán, hace grandes elogios de nuestra compatriota la distinguida mezzosoprano señorita Adela Biasco...

EL DÍA DE HOY

MARTES 31 MAYO
DÍAS DEBIDA 1.º DE AÑO HASTA FIN DE AÑO
151 214
SANTO DE HOY.—Santa Petronila.

CARTEL ANUNCIADOR

FUNCIONES PARA HOY
Zapatería.—A las 8 3/4.—La buena sombra.
Z. Concierto y baile andaluz.—El señor Joaquín.—La canción de la Lola.—Certamen nacional.

Apolo.—A las 8 1/2.—La revuelta.—El maná de Mania.—El canto de la lidra.—Las castañeras picadas.

Circo de París.—A las 9—41 función, en la que tomará parte los principales artistas de la notable compañía internacional ecuestre.

Teatro de la Infancia (plaza de la Lealtad, 1, Prado).—Buenas funciones desde las cinco de la tarde.

Circolo de Bellas Artes.—Exposición en el Parque del Retiro de ocho a doce de la mañana y de tres a siete de la tarde.

High-life Billiards (Alcalá, 23).—Academia de billar y tiro al blanco.—Dos sesiones: cuatro tarde a una madrugada.—Dos pesetas taón.

Beti Jeti.—A las cuatro y media.—Gran partido entre cuatro aficionados pelotaria.

Salón del Harlequin.—Cinematógrafo y fotografía su autovivo.—Sesiones de cinco de la tarde a ocho de la noche.

Parque Rusia.—Patinas y montaña rusa todo el día.

MADRID.—IMPRESA DE FORTANET, LIBERTAD, 29

LA SALUD DE LOS NIÑOS
EMULSION ESPINAR

Anuncios, reclamos y noticias
DE ESPAÑA Y EXTRANJERO
PARA ESTE PERIÓDICO
diríjase al administrador del mismo,
D. JOSÉ DE PALMA Y RICO
el cual tratará con especial consideración a los señores anunciantes, haciendo los DESCUENTOS con relación a la importancia del anuncio.

PRECIOS POR LINEAS.
Anuncios... 0,50 pesetas.
Reclamos... 1,00
Noticias... 1,50
Oficinas de EL PROGRESO:
Montera, 51, principal.

Pasta Pectoral del Dr. F. BORRELL

Trenta y cuatro años de éxitos con la prueba de la superioridad de esta pasta, cuya composición está ajustada por completo del opio y sus preparaciones...

EL ALUMBRADO MODERNO, A DOMICILIO
POR EL
GAS ACETYLENO
DEPOSITO DE CARBURS DE CALCO
Comparaciones y demostraciones de este alumbrado, en la fábrica del representante.
ALBERTO LAURIN, constructor mecánico en LEON

LOS TIROLESES
EMPRESA ANUNCIADORA
Rápidas propagandas
Anuncios en todos los sistemas conocidos.
Combinaciones especiales de periódicos, con grandes ventajas para los anunciantes.

SOCIEDAD GENERAL DE ESPAÑA
ANUNCIOS
Esta SOCIEDAD admite anuncios, reclamos y noticias para todos los periódicos de Madrid, provincias y extranjero.

COMPANIA COLONIAL
LOS MEJORES CAFÉS
CHOCOLATES SUPERIORES
50 MEDALLAS DE PREMIO
Mayor, 15.—MADRID.—Montera, 5

Pilar Villegas. SOMBREROS Espoz y Mina, 5.
Somerville Recibimientes
Somerville Tocachos
Somerville Tocadores
Somerville Sillerías
Somerville Salones
Somerville Gabinetes
8, BARQUILLO 8.

MÁQUINAS PARA COSER
Primera casa en composturas. Veinticinco años de práctica. Se garantizan las composturas y se va gratis a domicilio.

A. VALLEJO
ALCALÁ, 17

ya que te desviaste del camino de la rectitud, queda en fin perdido. ¿No decías el alveto contra la sal y el pan ha perdido a Dios, pues les fuisteis alveto? Dios te ha entregado en mi poder.
—Hijo mío—exclama el mago—, te aprecio más que a mi propia vida; eres la luz de mis ojos.
Pero Hassan se le abalanza, desenvaina su espada y lo traspasa de una estocada.
Coge Hassan el saquillo del mago, lo abre y saca el tambor y los palillos, golpea, y acende a la carrera los camellos.

no hay para mí regalo con su ausencia, y mi anhelo vaiven a la leyta el sueño.
Hassan cabalga y caza diariamente, mata y come, y pasa así, aunque muy desahucadamente, hasta diez días. Siempre con su tristeza, va y viene por el castillo, extra y sale por las estancias, internase por la vivienda de las damas, y luego se enardece con el afán de abrir la puerta vedada.
Cavila y dice para sí:
—Seguramente en esta prohibición de mi amigo se cifra algún arcano que nadie debe presenciar; no sera oro por supuesto lo que aquí se encierra, pues tengo aquí patentes y a mi albedrío todas sus alhejas y preseas.
—Voy a abrir la puerta y a registrar el contenido del aposento, por más que me cueste la vida.
En este momento cesó Scheherazada de hablar al observar que ya era de día, y a la noche siguiente continuó así:

Hassan las está mirando revolotear, y como veceja que al verle huyan, se levanta y cónite.
Al punto se arrojan al estanque, y advierte luego una de las aves como mandarina de las otras nueve, que la respetan como si fuesen esclavas. La mayor picotea a las otras como si quisiera ahuyentarlas.
Hassan lo está mirando todo desde lejos sin que le vean.
Se sientan en el trono, y cada una se desapluma con sus propias garras, y luego resultan ¡ay Dios! diez muchachas como otros tantos soles.
Se zambullen todas en el estanque, se bañan, juegan y rien; pero él ave mayor se remonta por los aires y se chapuza de nuevo, hasta que todas hacen lo mismo.
Al presenciar Hassan todo aquello se queda atónito y ensajenado, por lo cual conceptúa que las niñas le vedaron el abrir aquella puerta. Se le ahoga el corazón al ver a la principal jugueteando en el agua con las demás, y como todas están en carnes y puede Hassan observarlas a salvo, se angustia únicamente de no atreverse a mirarlas de cerca.
Préndase Hassan de la mayor, y queda desde luego aprisionado en red amorosa.
Salen entretanto las nadadoras del estanque, mas el desventurado yace oculto, devorado en silencio el sobresalto de su amor.
Al clavar la vista en la principal, desnuda todavía, pierde absolutamente el juicio.
Fuera ya del agua, empiezan a engalanarse con oro y pedrería, y la principal se viste con manto verde.
Sobrepaja su esplendor al de la luna, y su gallardía al pimpollo más erguido; su andar es majestuoso y enardece a cuantos la miran, como dice el poeta:

LAS MIL Y UNA NOCHES
guirías por los aires siendo aves? Vive Dios, Hassan, que te has engolfado en un mar sin puertos y comprometido en un negocio que no sabes cómo caldrás de él; vas a morir indudablemente sin que nadie se te conduela.
—Sigue, sin embargo, mirando más y más a la linda que se aventaja a todo lo humano, y en su contemplación prorrumpe así:
«Miel es, hermosa dama, tu saliva; tu vista es más que un dardo penetrante; tu tallo avergüenza al dal pimpollo cuando lo mece blandamente el aire, y asoman en tu rosa mi claviluz.
Su mejilla a la rosa no compares, pues prorrumpe ella misma: ¿Quién intenta a la rosa más linda asemejar?
¿Quién no se corre de apuntar si quiera que el fruto de algún árbol es mi imagen?
Por mi belleza y gracia, y ojos vivos y negra cabellera, a quien osare hacer símiles tales, lo destierro de mi presencia, para así matarle con mis desvíos, y que nunca a rosas ni a nada me compare nadie.»
Siguen riendo y jugueteando las niñas, y absorto Hassan, olvida a las hermanas, cuya ausencia está aplazada para una temporada breve.
Mas luego la belleza dice a las otras:
—Vamos, princesitas, se hace tarde, nos detenemos mucho y estamos cansadas; vámonos.
Se revisten luego con sus plumas y vuelan como habían venido, a manera de aves; la linda las capitanea, y Hassan queda desamparado.
Quiere abalanzarse, mas no puede; llora, y se lamenta de este modo:
«Vuestra ausencia mis párpados despegó; y si tal vez un tanto me adormezco, con vosotras siempre estoy soñando; ¡ay, quién pudiera realizar si sueño!
No me acaba soñar tras la fatiga; y ansío dormir por ver si el embaleo me acarrea otra vez vuestra presencia, y tampoco me cabe este consuelo.»
Se rehace algún tanto, anda, y apenas puede bajar la escalera.
Entra todo trémulo por la puerta de su aposento. Se echa en su lecho y se engolfó en sus cavilaciones; ni come, ni bebe, ni logra encontrar sosiego en todo el día.
Anochece, hora, suspira y exclama:
«Huye el ave a la tarde y va diciendo: quien se abraza de almor no tiene alas; quien cerca vive y la ocasión malogra; mas el silencio luego se arrebató.»